www.diariodecolima.com

Año 71

No. 23,991

Colima, Colima, Martes 9 de Abril de 2024

#### **EN CAMPAÑA**



Romelia Serrano, candidata de Movimiento Ciudadano a diputada federal por el pirmer distrito, aseguró que Margarita Moreno, abanderada a la Alcaldía de Colima, es una mujer que en diferentes trincheras ha trabajado y luchado por las causas de la población de Colima, en especial de los más desprotegidos. LOCAL/A3



Foto Cortesía

Tras señalar que cada día más personas se suman a su equipo, Riult Rivera apuntó que la gente demanda más seguridad y más servicios. LOCAL/A3



Los candidatos independientes a alcalde de Comala, Braulio Arreguín Acevedo, y a diputado local, Luis Mario Salazar, continuaron sus recorridos casa por casa en busca del voto. Ayer estuvieron en Suchitlán



Joel Padilla Peña afirmó que dicho instituto político aportará 30 mil votos a la colación que integra con Morena y el PVEM en el estado. LOCAL/A2

## **Busca Viridiana** su registro en los tribunales **federales**

Afirma que tiene los elementos jurídicos para acreditar su residencia

LOCAL/A2

■Es positivo que candidatos tengan muchas propuestas, pero el punto no es la cantidad, sino garantizar que de llegar al cargo cumplan con presentarlas en tribuna".

#### **GLORIETA A5**

ROSA EVELIA VILLARRUEL FIGUEROA	A4
RAÚL MERCED LARES	A5
JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ	A4
VLADIMIR PARRA BARRAGÁN	A5
CARLOS RAMÍREZ	A4





#### **¡EL SOL Y LA LUNA BAILAN!**

**Foto NASA** 

Después de casi 33 años de espera, México vio de nuevo un eclipse solar total, que fue visible en la mayor parte del país, así como en ciudades de Estados Unidos y Canadá, donde millones de personas pudieron observarlo.

## Nuestros resultados, la mejor carta de presentación: Tey

Agradece el apoyo y muestras de cariño de los villavarenses; afirma que se ha hecho mucho, pero aún hay muchas tareas pendientes en el municipio

#### **Manolika SILVA ROSALES**

La candidata de la coalición Fuerza y Corazón por Colima para la Presidencia Municipal de Villa de Álvarez, Tey Gutiérrez, expresó que la aceptación que ha tenido ha sido muy buena, gran parte porque desde el primer día de su administración se dedicó a hacer un trabajo bien diseñado, con metas específicas que no fueron solamente de las ideas de los funcionarios, sino que fue escuchando a las y los líderes de las colonias, ya que a todos se les tomó en cuenta.

En entrevista con Diario de Colima mostró su agradecimiento con los ciudadanos que le acompañaron a su registro, en donde logró reunir a cerca de 3 mil personas, con lo cual se rebasó la expectativa que se



La candidata de la coalición PAN-PRI a la Alcaldía de Villa de Álvarez, Tey Gutiérrez, expresó que ha sido bien recibida por la gente durante los primeros recorridos en busca del voto para su reelección.

tenía y le da confianza de con- dar su proyecto. tinuar trabajando para consoli-

LOCAL/A2

## **Ejecutan a dos** hombres en la colonia Popular y en Manzanillo

ORDEN PÚBLICO/14

El Vaticano condena el cambio de sexo, la teoría de género y los vientres de alquiler

INTERNACIONAL/A12

Normalistas de Ayotzinapa queman vehículos y oficinas del gobierno estatal

**ORDEN PÚBLICO/A14** 

## Sostiene Tey que su mejor carta de recomendación es el reconocimiento de los villalvarenses

La candidata de la coalición Fuerza y Corazón por Colima para la Presidencia Municipal de Villa de Álvarez, Tey Gutiérrez, mostró su agradecimiento con los ciudadanos que le acompañaron a su registro, en donde logró reunir a cerca de 3 mil personas, con lo cual se rebasó la expectativa que se tenía y le da confianza de continuar trabajando para consolidar su proyecto.

Sobre las fortalezas que tiene su actual campaña, Gutiérrez Andrade mencionó que la aceptación que ha tenido ha sido muy buena, gran parte porque desde el primer día de su administración se dedicó a hacer un trabajo bien diseñado, con metas específicas que no fueron solamente de las ideas de los funcionarios, sino que fue escuchando a las y los líderes de las colonias, ya que a todos se les tomó en cuenta.

"La gente dice: con usted sí. porque usted regresó, porque

Manolika SILVA ROSALES usted hizo algo por la colonia, porque ha trabajado incansablemente, y ésa es par mí la mejor carta de presentación. No me podrán decir que no regresé", sostuvo.

> En entrevista exclusiva para Diario de Colima presentó a su Cabildo, el cual, dijo, tiene una mezcla de juventud y experiencia. Como síndico va José Santos Dolores Villalvazo, de origen panista y a quien reconoció como un hombre trabajador, con mucho arraigo con las asociaciones civiles; también está Luis Ladino, de origen panista y gran liderazgo, así como Alexa Negrete, también panista y una mujer joven.

Esta planilla también integra a Kevin Vázquez, hijo de la maestra Perla Vázquez Montes; a Mary Rubio, a quien reconoció como toda una institución dentro del PRI y que fue regidora en la administración de Kike Rojas. Y también está Adrián López, que va como parte de la Red de Jóvenes, y Teresa Ramírez, dirigente del Sindicato mayoritario, de quien, dijo, le aporta fortaleza a la planilla. Dijo que su proyecto incluye hacer una campaña muy alegre, de mucha propuesta y, sobre todo, de cercanía con la población.

Al buscar la reelección del cargo, Tey Gutiérrez consideró que es momento de atender asignaturas pendientes, pues en los poco más de 2 años se logró avanzar en temas de gran interés, como la construcción de los 4 colectores pluviales que se hicieron, las 53 acciones de municipalización, la modernización de la red de alumbrado público, y la adquisición de 16 camiones para la recolección de cacharros y basura.

Agregó que se espera enfocar el trabajo en las nuevas propuestas y el mantenimiento de las calles es una de las asignaturas pendientes con los ciudadanos, "por tener una referencia, yo trabajé 26 años en la secundaria Vasconcelos, y la calle parece tobogán de todos los baches que tiene y que afecta a los padres de familia,

maestros y todos los que transitan por esa zona". Mencionó que la intención es resolver este problema, "el mantenimiento de las calles y avenidas es una de las asignaturas pendientes".

Acerca de la seguridad, confió en que serán unas elecciones con paz y tranquilidad, y trabajará en enviar el mensaje de que se puede construir con respeto y hacer en un ejercicio democrático para tener una mejor sociedad.

La seguridad es responsabilidad de todas y todos, desde la crianza positiva de los hijos, desde las escuelas, la promoción de los valores y desde las administraciones, haciendo la labor de prevención en las colonias, buscando cómo construir entornos seguros, que sean espacios donde haya recreación, entretenimiento y con las condiciones para disfrutarlos. Las administraciones le tenemos que apostar a la prevención, por eso desde la administración se hicieron programas para fortalecerla".

Se comprometió a seguir

trabajando en un sistema de prevención, para hacer una gran alianza con las familias, las instituciones públicas y privadas, para llevar entretenimiento, cultura, diversión, deportes y más actividades a las colonias.

Sobre el tema de los debates, Tey Gutiérrez consideró que sólo podría participar cuando se trate de presentar propuestas, para que la gente pueda elegir entre las mejores y el accionar de cada uno, "que se conociera la trayectoria, para saber si hay coherencia entre el decir y el hacer. Que sean propuestas que la gente pueda valorar y vean si traen algún beneficio"

Sin embargo, advirtió que si éstos servirían para las denostaciones, injurias o cualquier otro tipo de situaciones, preferiría dedicar ese tiempo a tocar puertas y corazones, "si fuera un debate de propuesta valdría la pena, pero de lo contrario no le entro, porque además se hace perder el tiempo de la gente que no valdrá la pena".

IMPUGNARÁ NEGATIVA DEL CME

## Busca Viridiana su registro en los tribunales federales

Viridiana Valencia Vargas anunció que en breve presentará ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) el recurso de impugnación contra la negativa de otorgarle su registro como candidata a la Alcaldía de Colima.

Sentenció que no tiene ninguna duda de que finalmente obtendrá su registro; también anticipó que, en tanto, seguirá haciendo campaña para pedir el voto por el resto de los candidatos de Morena.

En rueda de prensa, la diputada con licencia por el municipio de Tecomán argumentó que el Consejo Municipal Electoral de Colima sesionó de manera virtual y fue el único, "además, en todo el estado sólo se re-

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA chazó una candidatura y fue la nuestra".

Luego esgrimió que en 2021 se le quitó el poder político al grupo que había gobernado la entidad, "por primera vez en el 2024 van a perder la capital de Colima".

Señaló que "eso los tiene aterrorizados, porque de dónde van a robar, si se les va a acabar el negocio en la capital; entonces el tema de la residencia ni siguiera me detendría en eso, es un tema ya debatido".

Enfatizó que tiene todas las pruebas jurídicas para acreditar su residencia, "ya estamos por presentar la impugnación ante una Sala Superior, intentaremos que no sea en el Tribunal Electoral del Estado", dijo.

"Nos quieren ganar en la mesa lo que no pueden ganarnos en la calles, donde tenemos la mayoría y la simpatía; el 2 de junio la gente saldrá a la calle y votará todo Morena", enfatizó.

Indicó que se le quiere ofrecer a la gente del municipio dos versiones del PRI, "el de Mario Anguiano y el de Ignacio Peralta, que se fue a refugiar a la Alcaldía y está vestido de naranja".

Aseguró que se encuentra tranquila, "porque nos están demostrando que son una bola de corruptos y que quieren seguir robando, pero eso no se los vamos a permitir".

También aceptó que está en campaña, "fortaleciendo el trabajo de Claudia Sheinbaum, que es la encomienda que tengo, así que voy a llegar el pedir el voto por todos nuestras candidatas y candidatos".

Señaló que su candidatura es cuestión de tiempo, "en una semanas podré salir a la calle a pedir el voto, pero no les quede duda que en Colima va a aterrizar la Cuarta Transformación y tiene rostro de mujer".

Por su parte, la presidenta del Comité Ejecutivo Estatal de Morena, Dulce Huerta, mencionó que la exdelegada federal cuenta con todo el respaldo del Comité Ejecutivo Estatal y de la militancia del partido lopezobradorista, ante la negativa de otorgarle el registro.

Afirmó que Viridiana Valencia cumple con todos los requisitos para competir y, por lo tanto, confió en que los tribunales electorales les darán la razón, "admitiendo el registro".

Señaló que los abogados de Morena están trabajando para revertir la negativa del registro ante las instancias jurisdiccionales, "pues Viridiana Valencia reside en el municipio desde hace varios años".

Dulce Huerta subrayó que no se están aferrando a una imposición, "sino que defendemos lo que es legal y justo; porque además sabemos que quieren ganar en la mesa lo que no pueden ganarnos en las calles".

Por otro lado, la lideresa estatal de Morena afirmó que la abanderada presidencial de ese instituto político, Claudia Sheinbaum, ganó el debate que se realizó el domingo.

También afirmó que su candidata puntea todas las encuestas con una amplia ventaja sobre sus competidores, misma que, según sus datos, se incrementa con el paso de los días.

**ESPERAN CAMPAÑA CIVILIZADA** 

### Afirma PT que aportará 30 mil votos a coalición oficialista

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA Lemus, quien falleciera la tarde

El dirigente estatal del Partido del Trabajo (PT), Joel Padilla Peña, afirmó que dicho instituto político aportará 30 mil votos a la colación que integra con Morena y el PVÉM en el estado.

Consideró que la campaña local que comenzó el fin de semana tendrá que ser civilizada, pues si todos los partidos y candidatos llevan sus propuestas a la sociedad, no tiene por qué darse la confrontación.

Inicialmente, el dirigente petista expresó las condolencias a la familia de nuestro Director de Información, Carlos García del domingo.

Señaló que el medio periodístico del estado de Colima perdió a una valiosa persona, nos sumamos solidariamente a la familia encabezada por Norma Moreno y sus hijos"

Luego, Joel Padilla ratificó su alianza con la Cuarta Transformación, "misma que continuará para lograr que Claudia Sheinbaum sea la primera Presidenta de nuestro país".

Enfatizó que el PT podría competir solo, pero privilegiaron la unidad para lograr que la transformación llegue a municipios como la capital del estado

y Villa de Álvarez. Anticipó que los candidatos locales petistas realizarán una campaña de visitas domiciliarias, "para mirar a la cara a las personas y escuchar sus principales necesidades".

Subrayó que el Partido del Trabajo le aportará 30 mil votos a la coalición Sigamos Haciendo Historia, "vamos por todas las posiciones que se disputarán el próximo 2 de junio".

Luego presento a los candidatos que postulará el PT para el Congreso del Estado: en el Distrito local 8, Evangelina Bustamante Morales; en el 11, Andrea Carolina Heredia Torres; en el Distrito 15, Jessica Cervantes Valencia; en el



El dirigente estatal del PT, Joel Padilla, consideró que la campaña local que comenzó el fin de semana tendrá que ser civilizada.

16, Serapio de Casas Miramontes. Enseguida, refirió que mayoritariamente la sociedad está a Tavor de la Cuarta Transforma ción, "conocen los beneficios que se han obtenido en este gobierno y saben que continuará

con Claudia Sheinbaum". Confió en que la campaña local será civilizada, "no hay ne-

cesidad de ninguna confrontación, cada partido tiene su propuesta y por ese camino nos vamos a diridir

Añadió que, por el momento, no tienen contemplado solicitar seguridad para sus candidatos, "no tenemos detectados lugares que representen en riesgo para los recorridos de los candidatos".



Director Enrique Zárate Canseco / Director de Información Carlos García Lemus / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Coordinador de Edición Mario Solís Espinosa / Sub Director Editorial Julio César Zamora Velasco / Los artículos son

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de la información: Carlos García Lemus. Responsable de editoriales: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor. 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 130-131 Email: gventas@pucoma. com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 101 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107 y 108/ DENUNCIA CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

DIARIO DE COLIMA

Martes 9 de Abril de 2024 A3



Foto Cortes

Romelia Serrano afirmó que el trabajo que ha realizado Margarita Moreno se ve reflejado en el respaldo que le está brindando la población.

## Respalda Romelia Serrano a Margarita Moreno

**Manolika SILVA ROSALES** 

La candidata de Movimiento Ciudadano a diputada federal por el primer distrito, Romelia Serrano, afirmó que Margarita Moreno es una mujer que en diferentes trincheras ha trabajado y luchado por las causas de la población de Colima, en especial de los más desprotegidos.

Lo anterior luego de participar en el arranque de campaña a la Alcaldía de Colima de Margarita Moreno, donde también resaltó su trabajo al frente del DIF Estatal y como Presidenta Municipal de Colima.

La candidata dijo que el tra-

bajo que ha realizado la Alcaldesa con licencia se ve reflejado en el respaldo que le está brindando la población.

Mencionó que al igual que con los otros candidatos y candidatas de Movimiento Ciudadano, harán un excelente equipo para favorecer al esta-





Foto Cortesía

Riult Rivera, candidato de PRI-PAN a la Alcaldía de Colima, comentó que las cosas se tienen que hacer bien y seguirá trabajando con la población.

mamás y papás estarán viendo en lo que sus hijos están invirtiendo, energía del día a día, y eso será positivo, porque estarán atiendo un tema de convivencia social".

## Afirma Riult que más personas se suman a su equipo

**Manolika SILVA ROSALES** 

El candidato a presidente municipal de Colima por la coalición Fuerza y Corazón por Colima, Riult Rivera, durante los recorridos que ha llevado a cabo casa por casa en esta campaña, dijo que cada día más personas se suman al proyecto que encabeza para el municipio de Colima.

"Todas las personas que se están acercando hoy en día, nos han hecho y nos seguirán haciendo diferentes propuestas y señalamientos de lugares en donde hay problemas, esa es parte de la responsabilidad que nosotros estamos tomando y asumo en que todas esas personas que se acercan les escuchamos", sostuvo.

Comentó que las cosas se tienen que hacer bien "y, por supuesto, seguir trabajando con la población, es tan importante aprovechar el tiempo con las personas en donde se pueda cambiar esa realidad que nos están planteando y darles una solución, y esa solución tenemos que darlas desde el Ayuntamiento de manera permanente".

El tema de la representatividad de la autoridad municipal en las comunidades y colonias "hay que darles el valor que tienen los Comités de Barrios, hay que darles el eco que necesitan ellos para representar a la gente en sus colonias, a los comisarios en las comunidades; tenemos autoridades auxiliares, pero ellos no tienen respuestas, no tienen el respaldo del Ayuntamiento, no van a poder darle la atención de vida a la gente que representa".

Agregó que su prioridad será el bienestar de niños y niñas, "y por eso tenemos que trabajar el que todas las personas tienen algo que esté realizando, una actividad en su comunidad todos los días, eso por supuesto que es altamente realizable".

Comentó que si tenemos espacios deportivos, debemos tenerlos en buenas condiciones, "por lo que necesitamos siempre tener quién esté promoviendo el deporte, el arte y la cultura, pero también necesitamos de quienes estén inmersos en el deporte, pues van a querer competir", apuntó.

Manifestó que se necesita generar esa dinámica permanente en la que haya competencias deportivas, en aquellas competencias de carácter cultural, artísticas, "y de esta forma que por supuesto que las

## Informa gobierno capitalino calendario de recolección de ramas y cacharros



Foto Ayuntamiento de Colima

El Ayuntamiento de Colima dio a conocer que el programa de recolección de ramas y cacharros de este mes tendrá cuatro rutas para realizar esta actividad.

#### **Manolika SILVA ROSALES**

El programa de recolección de ramas y cacharros de este mes tendrá cuatro rutas para realizar esta actividad, comenzando con la ruta 7, del 8 a al 12 de abril, y que abarca las colonias Las Palmas, Colinas de Santa Bárbara, Residencial Santa Bárbara y Residencial Esmeralda, así lo dio a conocer el Ayuntamiento de Colima, a través de la dirección de Servicios Públicos Municipales.

Agregó que del 15 al 19 de abril, la ruta 8 realizará la recolección de ramas y cacharros en las colonias Residencial Esmeralda Norte, Jardines de la Hacienda, Paseos de la Hacienda, Rinconada del Colibrí, Real Santa Bárbara y Residencial La Primavera.

La ruta 9 será del 22 al 26 de

abril, y la recolección cubre las colonias El Diezmo, El Porvenir, Los Diamantes, Oriental Norte, Valle Dorado, Residencial Las Margaritas, Real La Floresta y Morelos.

Y para la ruta 10, las fechas de recolección de ramas y cacharros serán del 26 de abril al 6 de mayo, en las colonias Niños Héroes, La Armonía, Miguel Hidalgo, Las Amarillas, Huertas del Sol y Jardines Residenciales.

La Dirección de Servicios Públicos pide a las y los ciudadanos hacer la poda 2 días antes de la fecha de recolección de ramas y sacar los cacharros un día antes, con el propósito de colaborar con el personal de limpieza.

En el caso de las ramas, recordó a la población que únicamente se recogen ramas de podas, no troncos, los cuales resultan complejos de trasladar; en el caso de requerir talas completas es necesario tramitar el permiso ante la Dirección de Ecología del Ayuntamiento de Colima, ya que podría representar sanciones por deforestación.

Respecto a los cacharros, se pide a la ciudadanía que no depositen baterías, materiales corrosivos, tóxicos y/o radioactivos que puedan poner en riesgo a la población y al entorno ambiental, siendo que éstos tienen un tratamiento para su disposición distinto de acuerdo a la normatividad oficial federal.

Por último, informó que los avisos y notificaciones correspondiente a las rutas se encuentran disponibles en las redes sociales del Gobierno Municipal de Colima.

## OPINIÓN



La violencia se abordó en feminicidios, y Xóchitl lo dejó pasar cuando las cifras son contundentes respecto al incremento de ese crimen.

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ

Respecto al debate, no percibo nada sobresaliente. La ciudadanía seguirá esperando qué ofertan las y los aspirantes para definir el voto.

ROSA EVELIA VILLARRUEL FIGUEROA

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ



#### **RAZONES**

#### **Debate intrascendente**

Me gustas cuando callas porque estás como ausente. **Pablo Neruda** 

O que sucede después de los debates presidenciales suele ser más interesante que el debate mismo, porque es el momento en que los partidarios, periodistas y la gente resaltan los aspectos que consideran más importantes y que, con las redes, pueden convertirse en temas virales casi de inmediato.

Pero el debate del domingo resultó aburrido. No sé porqué se sigue insistiendo en que los debates deben ser de propuestas, cuando evidentemente se trata de una confrontación de personalidades.

Diego Fernández de Cevallos ganó el debate de 1994 contra Zedillo y Cuauhtémoc Cárdenas porque los arrolló con un discurso de ataques constantes donde sus oponentes se quedaron hasta sin respuestas. Francisco Labastida fue arrollado por Vicente Fox en los distintos debates incluyendo aquel del famoso "hoy".

En 2006, López Obrador se equivocó mucho, primero con aquello de "cállate, chachalaca", y luego al no ir al primer debate. El debate lo ganó Calderón y también la Presidencia, aunque todavía López Obrador no lo digiere.

No hubo nada notable en los debates de 2012, salvo una edecán que distrajo a algún candidato; tampoco en 2018, donde un López Obrador con mucho mejor manejo dejó fuera a Ricardo Anaya. El debate y la Presidencia fueron para López Obrador.

El de este domingo pasará al olvido. Quizás la única novedad es que Máynez con absoluta claridad se puso del lado de Claudia contra Xóchitl. Sheinbaum hizo lo que tenía que hacer: no equivocarse, y si de casualidad tenía una pregunta complicada, contestaba otra cosa.

No entendí en absoluto la estrategia de Xóchitl, visiblemente nerviosa, sin una línea clara sobre sus objetivos, y leyendo casi todo el tiempo. Se habló de salud y no dijo nada de la pandemia, de López Gatell, de la compra de vacunas, de las muertes inútiles e innecesarias de personal médico y pacientes, de la falta de medicamentos y del desastre que dejó el INSABI.

Se habló de corrupción y como una lejana referencia se habló de Segalmex, de Dos Bocas, del Tren Maya y de negocios de familiares del Presidente. Claudia respondió como era previsible: que si tenían pruebas, las exhibieran, y a nadie se le ocurrió llevarlas para hacerlo.

Si bien el debate no era sobre violencia, el tema se abordó tangencialmente con respecto a feminicidios, y Xóchitl también lo dejó pasar, cuando las cifras son contundentes respecto al brutal incremento de ese crimen y asesinatos en general. Nadie descubrió nada nuevo en Claudia; Xóchitl se vio más incómoda e imprecisa de lo que se esperaba, y sobre Máynez, nunca se supo qué hacía ahí y de qué se reía.

Como nadie ganó el debate, la ganadora fue Claudia Sheinbaum, cuya tarea era mantener la distancia respecto a sus rivales, no caer en conflictos que le pudieran quitar puntos y no diferenciarse en nada de López Obrador.

Por lo pronto, el debate resultó un intento fallido para modificar tendencias. Se culpó al formato de lo intrascendente del debate, pero creo que más allá del formato, lo que acható el debate fue la actuación de las candidatas y la banalidad del candidato. Estoy seguro que si hoy se le pregunta a alguien en la calle qué fue lo que más le llamó la atención del debate, dirá que el escudo al revés de Xóchitl, y se preguntará porqué leía tanto. De Claudia, dirá que sigue sin conocerla.

## Próximo debate

**EDITORIAL** 

L 28 de abril, en menos de 3 semanas, se llevará a cabo el próximo debate entre candidatas y candidato a la Presidencia de la República, por lo que se espera un mejor papel de los participantes, primordialmente propositivo, no como sucedió con el que se realizó el pasado domingo.

En ese primer debate, los postulantes Xóchitl Gálvez, de Fuerza y Corazón por México; Claudia Sheinbaum, de Sigamos Haciendo Historia; y Jorge Máynez (dice que lo reconocen más por su segundo apellido), de Movimiento Ciudadano, quedaron mucho a deber a los mexicanos, pues se impusieron los ataques y hasta

diatribas como "fría y sin corazón", "dama de hielo", "mentirosa y corrup-

Para la gente que todavía está indecisa la reyerta no le ayudó ni siquiera a esclarecer su intención de voto, menos a definir para qué persona; mientras que para muchos más sólo confirmaron su postura, sumándose incluso a las descalificaciones y ofensas en redes sociales, evidenciando el poco nivel cultural, social y político que demanda a los mexicanos un ejercicio tan importante.

Si bien es válido que se den a conocer presuntos actos de corrupción para que la gente conozca las dos caras de la moneda, tampoco es sano el ataque sin argumentos y pruebas, pero sobre todo, que se dé prioridad a las propuestas, eso es lo que la mayoría de mexicanos esperaba de este debate, la exposición y el desarrollo de ideas y propuestas, más que las denostaciones.

Temas tan importantes para el país como la salud y la seguridad de pronto fueron hasta desdeñados por los aspirantes, con un discurso laxo en el cómo harán para mejorarlas y en cambio extenso para las injurias.

Rumbo al segundo debate, se espera que las y el postulante vayan mejor preparados, que aprovechen el tiempo para presentar sus propuestas de manera clara y a fondo, para saber su viabilidad e impacto, y de verdad convenzan.





#### INDICADOR POLÍTICO

#### Debate: no hubo tiro

ARA utilizar el lenguaje deportivo de Enrique El Perro Bermúdez, en el debate de candidatos presidenciales no hubo tiro, sino que Xóchitl Gálvez lanzó puro tirititito: la tuvo, la ganó, se le amantequilló y la dejó ir. Xóchitl no pudo desencuestizar a Claudia.

Lo que quiso ser una de las más severas, contundentes y desagradables frases de Gálvez contra la candidata Claudia Sheinbaum: "eres la dama de hielo, no tienes corazón", se convirtió en lo que bien puede ser una de las principales características del perfil personal de la morenista: la fuerza desde el género femenino para competir en un mundo dominado por los hombres.

Xóchitl se equivocó de debate. Si bien se trataba de discutir perfiles de los adversarios, el modelo de sentar a candidatos frente a frente y ante el electorado fue creado para la proposición de programas de Gobierno, de líneas de acción de Estado y de proyectos de nación, pero se vio a una candidata opositora dejando en la mesa su propuesta de nueva titular, y centrándose en ataques frontales ansiosos contra su adversaria.

Xóchitl llegó con una desventaja 30/60 y requería de un solo golpe de *nocaut* no sólo para desbalancear a su contrincante, sino para que no se levantara a la cuenta de 10. Pero el arsenal de golpes bajos se encontró con la muralla Sheinbaum, quien con desdén desactivaba de inmediato las acusaciones y pasaba a fijar su posición frente a los grandes problemas nacionales.

Quizá el mejor recuento del fracaso de Gálvez se encuentra en encuestas que mostraron el posicionamiento sorpresivo de Máynez. Sheinbaum llegó al debate con la claridad de que serían dos contra uno, y dio la impresión de que parecería estar dispuesta a sacrificar hasta unos cinco puntos porcentuales de su ventaja evitando el desgaste de un debate que la obligará a usar parte de su capital político, pero encontró el camino fácil de no entrar en debate de desgaste, responder de manera rápida y superficial y centrarse en la venta de su proyecto.

Las expectativas de la crítica sobre el debate nunca tomaron en serio la posibilidad de un descontón de Gálvez contra Sheinbaum y la apuesta final de la candidata oficial era salir con su sólida posición de ventaja en todas las encuestas; es decir, Xóchitl falló en su intención de desencuestizar a la abanderada de Morena.

**Política para dummies:** La política se mide al día siguiente.

## ROSA EVELIA VILLARRUEL FIGUEROA



### Vacío de agendas ciudadanas

I bien pareciera que la efervescencia que se está viviendo nos mantiene distraídos de lo que realmente importa, no es así; por donde busquemos, es obvia la ausencia de una agenda de propuestas viables que, de manera ordenada y sistemática, dé coherencia a los discursos que escuchamos de candidatas y candidatos a cualquiera de las posiciones por las que contienden.

A lo más que le atinan es a promocionar lo honestos que son, su trayectoria laboral o política, y a vaticinar su triunfo. Y es que estas elecciones rayan en la esquizofrenia, dada la locura y brincoteo con que se están moviendo en su afán de no dejar libre ni una sola de las oportunidades que representa un escenario como éste, y el síndrome Viridiana Valencia es un ejemplo clarísimo de ello.

Los institutos electorales locales están al borde del colapso, dado el abarrotamiento en los registros y los contingentes que se suman al apoyo de aspirantes. Se observan como nunca el *chapulineo* entre partidos, las descalificaciones personales y la oferta y la demanda de quienes se supone representan mayor capital político para los fines que persigue cada partido.

Quien ha evidenciado su inexperiencia en estos menesteres ha sido Morena, pues aparte de aceptar en sus filas y colocar en candidaturas importantes a personalidades "non gratas" de otros partidos, se ha visto rebasado por otras organizaciones que dan pasos firmes en sus procesos tanto de selección como de registro, incluso en la implementación tan clara y legítima como cumplir la paridad de género. Lo anterior me recuerda que en 2021 el karma se hizo presente, pues las imposiciones en la paridad les resultaron en pérdidas significativas.

Respecto al debate entre las y el candidato presidencial, no percibo nada sobresaliente: Claudia con su continuismo sigue dando la impresión de no ser ella, sino una copia del Presidente; Xóchilt a la defensiva, y Máynez, aparte de su sonrisa congelada, me pareció coherente y propositivo; si se prepara más, puede cambiar sustancialmente la intención del voto.

Mientras tanto, la ciudadanía seguirá esperando qué ofertan las y los aspirantes para definir el voto, pues como siempre ha sido, una cosa es lo que se promete en campaña y otra es lo que verdaderamente cumplen. Este vacío de agenda y propuestas es producto del desconocimiento real de las necesidades apremiantes que tiene la sociedad y que ningún gobierno ha sido capaz de satisfacer a cabalidad.



#### **Entre Líneas**

OS parece que en el primer debate presidencial, Claudia Sheinbaum estuvo en lo suyo, Xóchitl Gálvez se puso por abajo de la candidata de Morena, y Jorge Máynez aprovechó que era quien podía ganar mucho. Lo importante es que los tres se mostraron como son: Sheinbaum calló ante las acusaciones de corrupción y de omisión criminal que le endilgó Xóchitl Gálvez por los miles de muertos por Covid-19 en Ciudad de México, y el medio centenar de fallecidos en la Línea 12 del Metro y el colegio Rébsamen. Este debate sirvió para que la candidata de Morena se mostrara como una mujer mentirosa, arrogante y autoritaria, mientras Xóchitl, en su afán de atacar a la morenista, se puso por debajo de ella y hasta se vio ansiosa y precipitada.

Como se esperaba, Jorge Máynez hizo el trabajo sucio de cuestionar a Xóchitl Gálvez y no tocar a Sheinbaum. Se vio muy propositivo y, al mismo tiempo, cumplió con su encomienda de criticar a la candidata del PAN, PRI y PRD. Al final, no resultó raro que los tres hayan declarado que ganaron el debate. Sin embargo, en las encuestas más o menos serias, Sheinbaum mantendría su ventaja; Xóchitl no se movería, y Máynez obtendría algunos puntitos. Si habría que dar a un ganador, habría que levantar la mano al candidato de Movimiento Ciudadano.

El Consejo Municipal Electoral de Colima aprobó las candidaturas de Margarita Moreno (MC) y de Riult Rivera (PAN-PRI) a la Presidencia Municipal de Colima, no así la de Viridiana Valencia (Morena) por no cumplir el requisito legal de residencia de 3 años, tal como lo había adelantado el Tribunal Electoral del Estado de Colima. Sin embargo, se ve que a la morenista le van a dar la candidatura en el Tribunal Electoral Federal por razones extralegales, y que están permitiendo participar a la emecista, pero no para ganar, sino para quitarle votos a Riult Rivera, a fin de que gane la candidata de Morena. De esta manera, los morenistas se olvidarían de instaurar un juicio político al esposo de la candidata de MC, tal como lo hicieron con José Ignacio Peralta Sánchez y con Leoncio Morán, a quienes les están perdonando los

delitos de presunto enriquecimiento ilícito o supuesto embolso de dinero.

La Comisión Independiente de Investigación sobre la pandemia de Covid-19 en México reveló sus conclusiones preliminares, señalando que al menos 224 mil 244 vidas de mexicanos podrían haberse salvado si el Gobierno Federal hubiese manejado la crisis sanitaria de manera diferente. Señaló una persistencia de errores y un rechazo a la evidencia científica durante la gestión de la pandemia, caracterizada por un proceso fallido de toma de decisiones.

Entre los cuestionamientos, la comisión destacó la personalización excesiva y el rechazo a la deliberación en la estrategia gubernamental, así como la comunicación gubernamental afectada por la minimización de la gravedad de la situación y el uso engañoso de datos. En otras palabras, se puede decir que parte importante de la responsabilidad de los mexicanos que murieron por esta causa fueron el presidente López Obrador y su subsecretario, Hugo López-Gatell, tal como lo hemos sostenido desde 2020.

El más amplio y sincero pésame a Norma Moreno y sus hijos, Verónica y Carlos, por el sensible fallecimiento de su esposo y padre, Carlos García Lemus, compañero y amigo del **Diario de Colima**. Recordaremos a Carlos como un hombre alegre y tranquilo. Un sentido abrazo Norma.

# VLADIMIR PARRA

#### **ESTACIÓN ESPERANZA**

#### **Debate: Claudia avanza**

OS ojos de México estuvieron puestos en el primer debate presidencial este domingo. Dicho ejercicio democrático ha permitido que la ciudadanía conozca de cerca las propuestas, trayectoria e incluso la personalidad de los participantes; aunque eso sí, cabe mencionar que el formato del mismo no permitió el intercambio fluido de las ideas y propuestas.

Como era de esperarse, los ataques y las mentiras contra nuestra candidata, Claudia Sheinbaum, clara favorita en las encuestas de intención del voto, no se hicieron esperar. Sin embargo, Claudia destacó al mantener calma y seriedad a la altura; se le vio profesional, incisiva y cortando de tajo cualquier mentira o insinuación, y siempre siendo precisa y puntual con los datos oportunos.

Claudia supo dejar en claro que ella significa la continuidad del proyecto de la Cuarta Transformación, pero con cambio. Así lo ha demostrado con sus propuestas y resultados, como lo señala la última Encuesta Nacional de Impacto Gubernamental realizada por el INEGI, donde se compara por un lado el modelo de Seguro Popular que representó la privatización del sistema de salud, y por otro lado el de IMSS-Bienestar que ve la salud como un derecho universal, pasando de 38.8 a 48.7 por ciento la aprobación de las personas con respecto al IMSS, y de 41.6 a 49.3 por ciento con respecto al ISSSTE, demostrando que la visión que busca el bienestar ha dado más resultados.

Claudia reiteró que, como luchadora social, ha peleado por educación pública y gratuita para que los jóvenes regresen a las escuelas antes que a las calles. Asimismo, existe el interés de mantener la austeridad republicana como medida para acabar con la corrupción y los privilegios, considerando además los programas sociales como derechos, atendiendo a los que menos tienen.

Este debate ha sido el primero de tres y las encuestas posteriores a este ejercicio han dado como ganadora a Claudia Sheinbaum. Factométrica la coloca con 69 por ciento sobre el 26.5 de la candidata del PRIAN; Enkoll para el País y W Radio, dio la ventaja de 46 por ciento a Claudia Sheinbaum aventajando con 21 puntos a Xóchitl Gálvez. La misma encuesta señala que 43 por ciento de los encuestados opinan que la derrota fue de Gálvez, seguida de Máynez con 27 por ciento, y solo 10 por ciento considera que Claudia perdió.

¡Enhorabuena a Claudia Sheinbaum, el perfil más idóneo para dar continuidad a la 4T y que se enfila a ser la primera! ¡Avanza el segundo piso de la transformación!





GLORIETITA Viridiana Valencia despotricó contra priistas, panistas y emecistas, chapulines en general. Pero de estas filas vienen Locho, Virgilio, Priscila, Reyna y tantos más que ahora están con o en alianza con Morena. Diario de Colima.

GLORIETA 1 Con dolor y tristeza, el gremio periodístico acudió a despedir al gran amigo que fue Carlos García Lemus, pero también con el respeto y admiración por haber conocido a una gran persona y un gran profesional del periodismo; un hombre que se ganó el título de hermano de todos los que tuvimos el privilegio de tratarlo. Su recuerdo es inmensamente grato por su sonrisa y su gran sentido del humor, siempre sencillo y amigable, tenaz trabajador y talentoso periodista. Colegas y compañeros de Diario de Colima siempre lo recordaremos con entusiasmo y cariño. Diario de Colima.

GLORIETA 2 Es positivo que los candidatos se jacten de tener muchas propuestas, como los de la fórmula de la coalición Fuerza y Corazón por México al Senado, Mely Romero y Germán Sánchez, pero el punto no es la cantidad, sino garantizar que si llegan al cargo cumplan con presentar sus iniciativas en tribuna. Son varios postulantes los que ya han ocupado una posición en el Congreso de la Unión y no se les recuerda una sola iniciativa importante. Diario de Colima.

LOS MISMOS Llama la atención cuando los candidatos de Morena insisten en señalar a los gobernantes ante-

riores de ser los responsables de los actos de corrupción, y que ahora ellos quieren llegar para que ya no se repitan. Sin embargo, los que traen de candidatos son los que han estado en los cargos en los últimos 30 años. Piensan que por cambiar de colores la gente los verá diferentes, pero todos han estado en algún cargo y no son recordados por sus logros. **Manolika Silva.** 

NADIE GANA La consumación del primer debate de las candidatas y candidato a la Presidencia de la República dio como resultado que, al menos el electorado que aún no se inclina por ninguna opción, lo considerara infructuoso. Faltaron propuestas atractivas y contundentes en áreas que a nivel nacional se han llevado la peor parte durante esta administración, y sobraron señalamientos y acusaciones. En varios votantes quedó la sensación de que nadie resultó ganador debido a la insuficiencia de iniciativas para combatir la violencia y mejorar tanto la salud como la educación. Mayra Laureano.

INSEGURIDAD El pasado domingo arrancaron oficialmente las campañas para disputar distintos cargos populares en el estado, tanto para presidentes municipales como diputados locales. Será interesante conocer cuáles serán las propuestas que ofrezcan los candidatos para combatir la inseguridad, uno de los principales problemas que aquejan al estado, principalmente en Manzanillo y en la zona conurbada de Colima y Villa de Álvarez. Sergio Uribe.

GLORIETAZO "Quienes hemos estado en la vida pública", dijo ayer Leoncio Morán, "sabemos bien de qué se tratan los debates". Sin duda Locho lo tiene muy claro, pues en el último debate que participó martilló a Indira Vizcaíno Silva con "¿cierto o no, Indira, trabajaste para Nacho Peralta; estuviste al servicio del PRI sí o no?". Desde luego no quiso mencionar este ejemplo porque ahora él está al servicio de Indira, con el estandarte de Morena. Diario de Colima.



## **MUNICIPIOS**







El Operativo de seguridad de Semanas Santa y de Pascua arrojó saldo blanco en Armería, gracias al trabajo coordinado de las corporaciones que se unieron para resguardar a los vacacionistas, informó la alcaldesa Teresa

## Concluyen vacaciones en Armería con saldo blanco

El Ayuntamiento y las instituciones se centraron en dar protección y orientación a los turistas

Luis ROSALES **CHÁVEZ** 

ARMERÍA.- El Operativo de seguridad de Semanas Santa y de Pascua arrojó saldo blanco, gracias al trabajo coordinado de las corporaciones que se unieron para resguardar a los vacacionistas que eligieron para descansar los balnearios

de Cuyutlán y El Paraíso.

Así lo informó la presidenta municipal Teresa de Jesús Piedra Vidales, quien dio a conocer que el Ayuntamiento y las instituciones que integraron este operativo realizaron un trabajo muy importante, que se centró en dar protección y orientación a los turistas, así como asesorarlos sobre las áreas de riesgo de las playas.

Dijo que dieron prioridad para que en materia de salud los visitantes estuvieran bien atendidos, así como en ofrecer balnearios limpios, que no faltara el agua potable, la recolección de basura, áreas saneadas, y una circulación vial ordenada que evitara embotellamientos.

Teresa de Jesús Piedra Vidales dijo estar contenta de que se

Fotos Efraín Medina Soto

lograra el objetivo planteado, y que este periodo vacacional resultara sin sucesos que lamentar.

Por su parte, Alan Sánchez, director de Protección Civil, informó que se tuvieron los siguientes resultados durante la semana de Pascua: 34 servicios de ambulancias, 47 atenciones en módulo, tres atenciones de accidentes vehiculares, cuatro

apoyos a automovilistas.

Un árbol caído, un incendio a casa habitación, tres incendios de pastizal, 12 recorridos a los balnearios; cobertura especial a los tres eventos especiales, revisión a estructura, una captura de fauna, nueve salvamentos acuáticos, 11 personas extraviadas, y 31 monitoreos, dando como resultado 161 servicios atendidos.



#### **DESCUIDADAS**

Las bancas-jardineras de la Rinconada Independencia, a un lado del Templo del Beaterio, en la capital del estado, se encuentran en pésimas condiciones.

#### Convoca Laura Montes a rescatar a Tecomán de malos gobernantes Luis ROSALES bio, instando a los tecomenses

CHÁVEZ

TECOMÁN.- Laura Montes Camacho, candidata a diputada local por el Distrito XV con la fórmula Fuerza y Corazón por Tecomán, hizo un llamado a la unidad y al cambio en su comunidad a fin de rescatar al municipio de guienes han demostrado que no pueden, no quieren y no saben cómo servirle a la

"De guienes no han entendido que los tecomenses merecemos paz, seguridad, calidad de vida v sobre todo, un gobierno honesto que esté presente y atento a resolver las necesidades de la gente".

Montes Camacho hizo un llamado a la unidad y al cama sumarse a su proyecto para recuperar la grandeza de su municipio, mejorando empleos, seguridad y bienestar social.

Laura Montes reconoció a sus compañeros de fórmula, destacando la valía de cada uno de ellos.

Junto a Óscar Ávalos, candidato a la presidencia municipal, y Abel Vargas, aspirante a diputado local y exitoso comerciante, Montes se comprometió a trabajar incansablemente por el progreso del municipio.

Además, reconoció el trabajo y la dedicación de Mely Romero y Germán Sánchez, quienes aspiran a llegar al Senado, así como la trayectoria ejemplar de Nazario Rodríguez, contendiente a diputado federal.

**DIARIODE** COLIMA Martes 9 de Abril de 2024 A7

## Asegura Nazario Rodríguez que impulsará el campo del estado

**Manolika SILVA ROSALES** 

Nazario Rodríguez Guerra, candidato a la diputación federal del segundo distrito electoral por la coalición Fuerza y Corazón Por México, dijo que sí es posible tener un campo más próspero, "estamos viendo el cómo trabajar para regresar todo el tema de los programas que se nos quitaron al campo".

Lo anterior lo manifestó en una rueda de prensa que se llevó a cabo en Manzanillo, junto con los candidatos al Senado, Mely Romero Celis y Germán Sánchez, y el candidato a la diputación federal por el primer distrito electoral, Crispín Guerra.

En la presentación de estos

programas, que abarcan 110 compromisos con el fin de tener un Mejor Colima, mencionó que ahora en los gobiernos desafortunadamente se dejó de impulsar mucho la productividad, "ellos han traído un programa que no nos beneficia en nada, como el tema de Sembrando Vida", destacó.

Indicó que buscará regresar los programas que se quitaron, "que venían ayudándonos con sus temas de riego por goteo, importantísimo, porque el tema del agua lo tenemos que cuidar mucho más, el agua que se usa en la agricultura es cerca del 97 por ciento del agua total, pero tampoco podemos dejar de tener alimentos, por eso es necesario que mejoremos el uso del agua".

Dio a conocer que en el campo está considerado que el 65 por ciento del agua que se destina al riego se desperdicia en el traslado o por la deficiente manera de manejar la para dejarla llegar a las parcelas, y el 65 por ciento del agua no se está aprovechando correctamente.

Destacó que se tiene que invertir para captar más agua, invertir en lo que se dejó de invertir en empresas, en captación de agua, en ollas para toda la gente que están en la parte cerril, donde se puede aprovechar para poder tener agua todo el año.

Ya no vamos a seguir perforando más, como se ha estado perforando, porque el agua que caen en los subsuelos ya



Nazario Rodríguez dijo que sí es posible tener un campo más próspero y aseguró que está viendo cómo trabajar para regresar los programas que se quitaron en este sector.

está muy comprometida y limitadas, y aparte que estaremos impulsando todo este tipo de recolección de agua con ollas, la construcción de la presa de El Naranjo, las tres o cuatro presas que están proyectadas para tener en Colima", señaló.

Además, mencionó que im-

pulsará un mayor presupuesto para un mejor funcionamiento del Senasica, recordando que el tema de las dos especies de moscas que pegaron, en periodo de un año, pusieron en riesgo la agricultura del estado, "el estado es privilegiado, tenemos que seguir impulsándolo".



Virgilio Mendoza Amezcua.

## Dice Virgilio Mendoza que sí aceptaría un debate con candidatos al Senado Manolika SILVA ROSALES quienes aspiran a representar a deró que el debate no debe Virgilio Mendoza opinó que

El candidato al Senado por la coalición Morena, PT y Partido Verde, Virgilio Mendoza Amezcua, dijo que espera que sí se dé un debate entre candidatos y candidatas al Congreso de la Unión, especialmente entre

Colima en la Cámara Alta.

"Estamos listos para hacer ese contraste de lo que representan los diferentes proyectos al Senado", y destacó que los debates son de gran importancia para la democracia.

Sobre el formato, consi-

acartonarse ni matizarse, pues así se acaba la esencia del mismo, por lo que aconsejó que se recuperen las dinámicas como la del debate de Diego Fernández de Cevallos, cuando fue candidato a la Presidencia en 1994.

el debate es para contrastar ideas y propuestas, por lo que aseguró que al lanzar acusaciones "sólo se está perdiendo el tiempo", y pidió que en ese caso están las instancias jurisdiccionales para presentar las denuncias.

## Realiza UdeC Mercadito RAEM, en la Facultad de Comercio Exterior

Sandra Patricia **SEVILLA TRUJILLO** 

Con el objetivo de fomentar la internacionalización desde casa y celebrar las experiencias de estudiantes que han realizado intercambios académicos, la Universidad de Colima, a través de la Dirección General de Relaciones Internacionales y Cooperación Académica, llevó a cabo el Mercadito RAEM (Red de Apoyo a Estudiantes en Movilidad), en la explanada de la Facultad de Comercio Exterior del campus Valle de las Garzas, en Manzanillo.

En el evento estuvieron presentes Ana María Gallardo Vázquez, delegada de la UdeC en Manzanillo; Flor Silva Granados, responsable de la dimensión internacional de la cultura en la Dirección General de Relaciones Internacionales, y Noé López Alvarado, director de la Facultad de Comercio Exterior.

Ana María Gallardo dijo que "gracias a estas actividades, se logra inspirar a las y los estudiantes para que realicen intercambios académicos, enriqueciendo sus conocimientos y aprendizajes"

El Mercadito RAEM ofreció una amplia variedad de platillos y bebidas típicos de diferentes países y regiones, preparados por estudiantes que han participado en intercambios académicos. Los y las jóvenes compartieron con el público datos sobre los alimentos, sus ingredientes, preparación y forma de degustarlos,

creando un espacio de intercambio cultural y aprendizaje.

Las experiencias compartidas por los estudiantes abarcaron países como Tailandia. Japón, Chile, Colombia y Argentina, así como estados del interior de México, como Cancún. Los asistentes pudieron conocer de primera mano las tradiciones, costumbres y anécdotas de quienes han vivido en el extranjero, fortaleciendo así la visión intercultural de la comunidad universitaria

El Mercadito RAEM es una iniciativa importante para la UdeC, al promover la internacionalización como parte integral de la formación académica y personal de sus estudiantes, incluso desde su propio campus.



Foto de Manolika Silva Rosales

Ashtar Villalobos Díaz, director del Circuito Regional de Padel, anunció que en Colima se realizarán torneos de esta disciplina deportiva.

## **Anuncian primer circuito** de padel en Colima

Se realizará este viernes y ayudará a impulsar más espacios adecuados para este deporte

#### **Manolika SILVA ROSALES**

Ashtar Villalobos Díaz, director del Circuito Regional de Padel y de la academia de Padel Lobos, anunció que en Colima se realizará, por primera vez, una serie de torneos de esta disciplina deportiva, en los municipios de Colima y Manzanillo, cuyo costo por participante será de 800 pesos y tendrá premios con un valor, en su conjunto, de 200 mil pesos.

Indicó que este evento se realizará el viernes 12 de abril y ayudará a impulsar más el padel y propiciar que haya más espacios adecuados para este deporte, profesionalizando la competencia amateur y sumar sinergias y más patrocinadores.

Ashtar Villalobos refirió que

este evento se realizará durante todo este año, distribuyendo las actividades en siete fechas. arrancando la primera este fin de semana, con la sede en Co-

"Es una serie de seis torneos, donde los jugadores van a ir participando y también ir dándole ranking y cómo se van acomodando en sus propias categorías. Estos seis torneos en clasificatorio y cada jugador va a tener que ir sumando puntos", comentó.

Ashtar Villalobos precisó que al final del circuito, a cada ganador de las series se les dará premios, cuyo valor en su conjunto es superior a los 200 mil pesos, cantidad que consideró atraerá a los jugadores y los mantendrá activos durante el circuito.



A8 Martes 9 de Abril de 2024 **DIARIODE** COLIMA

## **DEPORTES**





#### TRIUNFO

Luis y FC Juárez ayer, los Bravos vend



**CUARTOS DE FINAL JUEGOS DE VUELTA** HOY



1-1











**RESULTADOS** 17:00

Charlotte Dallas 17:00 Philadelphia Detroit 17:00 **Toronto** Indiana 17:30 Atlanta Miami 17:30 Boston Milwaukee 18:00 New York Chicago 18:00 Orlando Houston San Antonio 18:00 Memphis Washington 18:00 Minnesota 18:00 Oklahoma C. Sacramento

Denver 19:00 Utah Golden State 20:00 Lakers Clippers 20:00 Phoenix N. Orleans 20:00 **Portland** 



#### **RESULTADOS**

WS Chicago 0-4 Cleveland Miami 0-7 Yanquis NY Detroit 4-7 Pittsburgh Milwaukee 8-10 Cincinnati 2-5 **Toronto** Seattle **Dodgers** 4-2 Minnesota PARA HOY

10:35 Detroit Pittsburgh Baltimore 12:10 **Boston** WS Chicago 16:10 Cleveland Milwaukee 16:40 Cincinnati Miami 17:05 Yanguis NY Seattle 17:07 Toronto Mets NY 17:20 Atlanta Houston 17:40 Kansas City **Dodgers** 17:40 Minnesota St. Louis Philadelphia 17:45 **Oakland** 18:05 Texas Colorado Arizona 18:40 Tampa Bay 19:38 **Angelinos** Washington 19:45 San Francisco

20:05

San Diego

ton en Mercedes.

Cachorros



## Inician cuartos de final

Se reanuda la actividad con los partidos de ida; hoy se enfrentan Arsenal contra Bayer Munich y Real Madrid ante Manchester City

#### **AGENCIAS**

CIUDAD DE MÉXICO.- La actividad de la Champions League 2024 regresa esta semana con los partidos de ida correspondientes a la ronda de cuartos de final. Hoy se jugarán dos de ellos, Arsenal contra Bayer Munich y Real Madrid ante Manchester City.

Desde el pasado mes de marzo quedaron definidos los cuatro choques correspondientes a esta ronda de la Champions League 2023-2024, así como los siguientes cruces de Semifinales dependiendo de los ganadores.

#### ARSENAL-BAYERN M.

Hoy, el Arsenal de Mikel Arteta se medirá ante un Bayern Múnich que ha sido su verdugo en las anteriores ediciones de la Liga de Campeones de Europa, sin embargo, ahora los alemanes llegan en horas bajas tras tener la Bundesliga casi

perdida; mientras que los \( \mathbb{G} \) Gunners son líderes de la Premier League

#### R. MADRID-M. CITY

También hoy, un duelo que ya se ha convertido en todo un clásico de los tiempos recien-





Arsenal

HB0





R. Madrid Manchester City

tes en la Champions League, ya que Real Madrid y Manchester City chocarán por tercera vez consecutiva en una eliminatoria de este certamen, hace 2 años los merengues avanzaron y hace un año fue el conjunto inglés quien se quedó con el boleto a la siguiente ronda.

#### A. MADRID-BORUSIA

Mañana, la escuadra del Atlético de Madrid sorprendió tras eliminar al Inter de Milán, pero ahora deberá enfrentar a un conjunto teutón que le queda como última esperanza poder conquistar la Champions para rescatar su temporada.

#### **PSG-BARCELONA**

También mañana, la animadversión que existe entre el Barcelona y el PSG volverá a vivirse en una eliminatoria de Champions League, donde ambos equipos han protagonizado series que han quedado para el recuerdo y este año podría no ser la excepción.

## Supera **Djokovic** récord de **Federer**

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.- El serbio Novak Djokovic, que comenzará hoy la temporada de tierra batida en Montecarlo, se mantiene una semana más como número uno de la ATP y supera el récord de Roger Federer como el tenista de más edad en ocupar la cima del tenis mundial.

Con 36 años y 322 días, el serbio tiene dos días más de la edad que tenía el suizo la última vez que ocupó el número uno de una clasificación mundial que se estrenó en agosto de 1973.

Por detrás de ambos, se sitúan el español Rafael Nadal (33 años y 244 días) y el estadunidense Andre Agassi (33 años y 131 días).

El italiano Jannik Sinner conserva la segunda plaza con solo 65 puntos de ventaja sobre el español Carlos Alcaraz en un Top 10 que solo registra un cambio: el polaco Hubert Hurkacz, ganador el domingo de su primer título en arcilla en Estoril, asciende dos puestos y relega al noruego Casper Ruud a la 10<sup>a</sup> plaza.



**Foto Internet** 

Novak Djokovic supera a Federer.

**AUTOMOVILISMO** 

## Iría Carlos Sainz a Mercedes

ia Temporada 2024 de la Formu la 1 ha sido todo un éxito para Carlos Sainz con Ferrari, escudería con la que vive su último año, pues en 2025 su lugar será ocupado por Lewis Hamilton.

Pese a que el futuro del español parece incierto, la prensa británica ya habla sobre el camino que podría tomar la carrera de Sainz, el cual estaría muy cerca de unirse a Mercedes y así llenar el espacio que dejará el siete veces campeón de la F1.

CIUDAD DE MÉXICO.- El inicio de ta británico Lewis Buxton, el campaña de la máxima categomadrileño sería el elegido por Mercedes para convertirse en su piloto a partir del 2025, lo cual terminaría siendo un intercambio de pilotos entre las históricas escuderías.

"Toto (Wolff) dijo a principios de este fin de semana que cree que se firmará un movimiento importante de pilotos en las próximas dos semanas. Y creo que es Carlos (Sainz)", señaló Buxton.

Carlos Sainz acumula tres De acuerdo con el periodis- podios en lo que va de la actual ría del automovilismo, el prime ro lo consiguió en Baréin (tercer lugar), el segundo en Australia (primer lugar) y el tercero en Japón (tercer lugar).

Cabe recordar que fue a inicios del mes de febrero cuando la F1 se sacudió tras darse a conocer que Hamilton dejaría Mercedes para llegar a Ferrari y que por ende Carlos Sainz dejaría su lugar en la escudería italiana, a la cual llegó en 2021.



Foto Internet Carlos Sainz ocuparía el lugar de Hamil-

**DIARIODE** COLIMA Martes 9 de Abril de 2024 A9





Fotos Incode

Colima agregó dos pases más para los Juegos Nacionales Conade 2024 en la disciplina de Levantamiento de Pesas.

## Levantamiento de pesas da a Colima dos pases más a Juegos Conade 2024

Francisco ESPÍRITU GÓMEZ con 168 kgs.

Con Vicente Guanche Méndez en la categoría Sub-20 y Héctor Rafael Valencia, de la Sub-23, Colima sumó dos pases en levantamiento de pesas para los Juegos Nacionales Conade 2024, luego del macrorregional que se llevó a cabo el fin de semana en Tepic, Navarit.

El porteño Ignacio Guanche Méndez fue el campeón del macrorregional en la división de los 81 kilogramos, rebasando la marca mínima con 281 kilogramos; mientras que Valencia, aseguró su marca en la división de los 55 kilogramos

Por su parte, Pedro Salvador Campos Tapia (73 kg), categoría U-15 y Nubia Mariana Velázquez Arciniega, (64 kg) de la Sub 20, se colocaron extraoficialmente dentro de los punteros de sus categorías y pesos, en espera de los resultados oficiales en los macrorregionales Zonas A, B y C, para poder clasificar dentro de los ocho mejores y contender en la fase final en Campeche del 7 al 13

#### **LUCHAS ASOCIADAS**

Por otro lado, treinta atletas colimenses arribaron desde ayer a Querétaro para participar en el

macrorregional de luchas que se desarrollará del 8 al 11 de abril en las categorías escolar, cadete y juvenil, dentro de las modalidades de grecorromana, femenil y libre, desde los 48 kg hasta los 86 kg. Ellos, buscarán su boleto a al nacional que será del 26 de mayo al 2 de junio en Guadalajara, Jalisco.

#### **PATINES**

Asimismo, la selección de patines sobre ruedas en la modalidad de velocidad, conformada por 16 atletas terminó el Campeonato Nacional Interasociaciones realizado en Monterrey, Nuevo León, después de participar en 25 pruebas, y estarán



**Foto Incode** 

Desde hoy y hasta el 11 de abril, Colima buscará más boletos a los Juegos Conade en Luchas Asociadas

a la espera que la Federación Mexicana defina los clasificados según la puntuación total individual, para alcanzar uno de

los 14 pases que se dan en las categorías juvenil menor, mayor y junior y/o uno de los 8 de la infantil.



Foto de Francisco Espíritu

El 21 de abril está pactada la final de Copa de la Liga Incode Independiente, con equipos que antes conformaba la Tercera Fuerza B de la AFEC.

## Habrá final de Copa de la Liga Incode Independiente

Atlético Infonavit y Chanal F.C. serán los encargados de disputar la final del torneo de Copa de la Liga Incode Independiente de Futbol, esto es, lo que antes era la Tercera Fuerza B de la AFEC, pero que ahora es libre varonil.

Con apoyo del Instituto Colimense del Deporte, esta Liga Independiente conformó 28 equipos que a lo largo de una

Francisco ESPÍRITU GÓMEZ temporada (año pasado) está llegando a su recta final. El 21 de abril se jugará el duelo por el título de Copa, a las 12:30 del día, en el Estadio San Jorge.

De acuerdo al titular de esta Liga, José Alberto Hernández, quien cuenta en su directiva con óscar Vargas como su secretario y Andrés Fernández, como tesorero, dijo que luego de la separación de la AFEC, los equipos que respaldaron el torneo participaron en la justa que

ya está en su fase de liguilla.

Asimismo, el 21 de abril también se estarán disputando encuentros de cuartos de final de lo que es el Torneo de Liga.

Por otro lado, el Comité organizador anunció desde el inicio del campeonato que tendrá una bolsa a repartir de 50 mil pesos, 30 mil para el campeón; 15 mil para el subcampeón y 5 mil, al tercer lugar más trofeos. Para el monarca de Copa solo habrá trofeo

### Destaca el colimense Carlos Moreno con Pachuca en Fecha 14 de Liga MX

Francisco ESPÍRITU GÓMEZ

El arquero Carlos Moreno es entre los colimenses que militan en la Liga MX, quien más ha destacado en el Clausura 2024, asi como en la Concachampions, donde también ha tenido participación cubriendo los tres palos de su meta.

En el último juego de la Liga MX, el originario de Tecomán brilló en el triunfo de los Tuzos 3-0 sobre Tigres de la UANL, a quienes les quitaron lo invicto y donde Moreno, brindó confianza a sus compañeros en su meta con buenas intervenciones durante los 90 minutos de juego.

Ya para finalizar el partido le

anotaron un gol, pero este fue anulado por el VAR, tras un fuera de lugar.

Después de 14 Jornadas, Carlos Moreno es quien ha tenido mayor número de convocatorias con los Tuzos, ha disputado 12 juegos como titular, cuenta con mil 80 minutos de juego y un porcentaje del 87.7, no ha recibido cartón preventivo, ni ha sido expulsado.

#### **EL RESTO**

Otro jugador colimense que ha sido titular en los últimos juegos es Jesús Venegas (F.C. Juárez), recientemente lo hizo en el partido que los del norte del país le ganaron 3-2 de visita a San Luis. Por cierto, este juego fue suspendido a falta de luz cuando iban 2-2 y este lunes se reanudó con victoria para los norteños.

Por su parte, Kevin Álvarez tuvo pocos minutos en el empate del América con Santos de Torreón 1-1, de visita. El de Villa de Álvarez ingresó al minuto 84 de tiempo corrido por Néstor Araujo, estuvo a punto de marcar un gol, y solo disputó alrededor de 10 minutos con la compensación.

Por otro lado, Pablo Ortiz estuvo en la banca en el triunfo de Querétaro sobre León en el Nou Camp, mientras que Isidro Martínez (Monterrey), no fue convocado, al igual que Luis Puente (Pachuca).



Foto Internet

El arquero tecomense Carlos Moreno ha sido el más destacado de los colimenses en el futbol profesional, dándole confianza al Pachuca en la Liga MX y Concachampions.

A10 Martes 9 de Abril de 2024

DIARIO DE COLIMA

## **ESCENARIO**





#### INVITADO

adonna se encuentra de gira por Estados nidos con su exitoso T*he Celebration Tour,* y e Isado domingo cerró en la ciudad de Miami Ite miles de aficionados, ahí, se vio acompa-Ida del cantante puertorriqueño, Ricky Martin

#### **EN FRANCIA**

## Protagonizarán Wendy y Julián Gil una telenovela

El melodrama de 25 capítulos titulado Un Amor Viejjoo en París se estrenará muy pronto

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.- Julián Gil, polifacético actor y la influyente personalidad de las redes sociales, Wendy Guevara, han emocionado a sus seguidores al anunciar su participación en una nueva telenovela que se grabará en la romántica ciudad de París, justo a tiempo para los Juegos Olímpicos 2024.

Este melodrama de 25 capítulos titulado *Un Amor Viejjoo en París*, que estrena en julio por Canal 5 y será transmitido de lunes a viernes y en el canal Las Estrellas, los domingos.

El proyecto no solo promete capturar la magia de la Ciudad de la Luz, sino que también marca la primera vez que Wendy viaja fuera de México y cruza el charco para conocer el amor, el romance, la aventura y lo increíble de Europa.

Es el comienzo de una nueva y emocionante etapa en la vida profesional de Wendy Guevara como actriz de novela, de la mano del galán favorito del público Julián Gil.

El equipo detrás de esta producción de Jorge Guerrero, está emocionado de trabajar con dos talentos tan destacados y esperan poder brindar a los espectadores una experiencia única llena de romance, drama y emociones, en la sede de

las Olimpiadas 2024.

Con la combinación de la experiencia y destacada trayectoria actoral de Julián Gil y la influencia en las redes sociales de Wendy Guevara, esta telenovela promete ser un éxito rotundo tanto en la pantalla como en las plataformas digitales.

Para más información y actualizaciones sobre este emocionante proyecto, los invitamos a seguir de cerca las redes sociales de @juliangil y @wendyguevaraoficial.

#### RECONCILIACIÓN

Gustavo Adolfo Infante, reconocido conductor y periodista mexicano, sorprendió en redes sociales luego de que compar-



Fotos Interne

Julian Gil y Wendy Guevara protagonizarán una telenovela, en París.

tiera un video junto a la famosa influencer Wendy Guevara luego de que éste arremetiera contra la ganadora de *La Casa de los Famosos* al llamarla "corriente, vulgar y malagradecida".

Tras varios dimes y diretes entre ambos famosos, finalmente ya hubo una reconciliación entre el conductor de televisión y la famosa originaria de León, Guanajuato. Así fue el reencuentro de las controvertidas celebridades mexicanas.

Gustavo Adolfo Infante fue el encargado de compartir el encuentro con la famosa influencer y explicó que a pesar de que ella estaba muy enojada con él la convenció de que fuera una entrevista.

## Actor de *Creed III*, se libra de ir a la cárcel por acoso

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- El actor estadounidense Jonathan Majors se libró de la cárcel y fue condenado ayer en un tribunal de Nueva York a completar un curso de un año sobre violencia doméstica por dos delitos de agresión y acoso contra su exnovia en 2023

Majors, conocido por papeles en taquillazos como Creed III y Ant-Man and the Wasp: Quantumania, fue declarado culpable el pasado diciembre de los delitos, relacionados con un ataque en un automóvil a su entonces pareja, Grace Jabbari, y por los que afrontaba menos de un año de cárcel.

El actor, de 34 años, acudió ayer a un tribunal de Manhattan vestido con un jersey negro de cuello alto y acompañado de su actual novia, y no reaccionó visiblemente al veredicto ni dio declaraciones a la prensa a su salida de la audiencia, según señalan medios locales.

En el juicio ante jurado que tuvo lugar en diciembre, Jabbari -que conoció a Majors en el rodaje de *Ant-Man*, donde ella era entrenadora- aseguró que el altercado con el actor dejó su oreja ensangrentada y un dedo fracturado.

La denuncia de Jabbari y la posterior condena llevaron a que el actor perdiera contratos de publicidad y gestión de proyectos, al ser dado de baja de la empresa representante de talentos Entertainment 360 y de perder un papel en el filme *The Man in My Basement*.

No obstante, la decisión



Foto Internet

El actor estadounidense Jonathan Majors se libró de la cárcel.

de Marvel Studios de romper lazos con el intérprete es la consecuencia profesional de mayor repercusión hasta el momento, pues la franquicia tenía previstas para los próximos años varias películas con el actor, como Vengadores: la dinastía Kang o Vengadores: Secret Wars.

## Demencia senil y problemas renales, causas de muerte del actor Ernesto Gómez Cruz

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.- Ernesto Gómez Cruz, primer actor mexicano, murió el pasado fin de semana a los 90 años. Durante su funeral, Virginia Gómez, hija del histrión compartió con los medios de comunicación ahí presentes detalles del estado de salud de su padre que derivaron en su muerte.

La hija del primer actor, mencionó que su padre padecía demencia senil, además de que enfrentó una fuerte depresión durante la cuarentena por la pandemia de Covid-19 en el año 2020.

Virginia Gómez, hija del actor Ernesto Gómez Cruz, dio a conocer en una entrevista compartida por el reportero Eden Dorantes que su padre tenía demencia senil y algunos problemas renales que generaron un deterioro importante en la salud del histrión.

Además, compartió que el actor de cintas como El Callejón de los Milagros y El Infierno, tuvo una fuerte depresión durante el confinamiento por la pandemia del Covid-19 al tener que estar en encierro por la cuarentena.

"Él ya tenía demencia senil, de repente no quería comer. Estuvo con problemas renales desde hace ya varios años y nunca se detectó la bacteria



Foto Interne

Demencia senil, problemas renales y depresión, fueron las causas del fallecimiento del primer actor Ernesto Gómez Cruz

que tenía, entonces a cada rato se enfermaba, cada mes, cada 15 días y eso implicó un deterioro de su cuerpo".

El primer actor, quien falleció en el Hospital Obregón, en ocasiones se extraviaba de su domicilio debido a la demencia senil que padecía; así lo relató su hija:

"A veces se nos perdía, lamentablemente, en una salida de hospital ya no caminó y ahí ya controlamos de que así ya no saliera", dijo su hija a los medios retomado por el reportero Eden Dorantes.

Virginia Gómez explicó que Ernesto Gómez Cruz padeció una depresión durante la pandemia por Covid pues, a pesar de que a él no le dio al enfermedad, el hecho de estar encerrado en el confinamiento le afectó en su salud mental.

#### **RETIRO**

Una de las actrices más reconocidas y queridas dentro del mundo del teatro en México es Susana Alexander, quien por varias décadas ha dedicado su vida a enamorar al público con sus múltiples actuaciones en los diferentes escenarios que ha pisado. Sin embargo, Susana ha tomado una la decisión a sus 80 años, retirarse



Fotos Inter

**DIARIODE** COLIMA Martes 9 de Abril de 2024 A11

## **NACIONAL**

**CASO ARIADNA FERNANDA** 

## **Obtiene Fiscal de Morelos amparo**

Uriel Carmona no podrá ser investigado; el Poder Judicial declaró el sobreseimiento del delito de retardo de justicia

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.- El Poder Judicial de la Ciudad de México declaró el sobreseimiento del delito de retardo de justicia contra el fiscal de Morelos, Uriel Carmona, por el caso de Ariadna Fernanda, informó su abogado Gabriel Regino García

Fue la Fiscalía General de Justicia de la CDMX quien acusó a Carmona luego que los familiares de la víctima pidieron una investigación.

Gabriel Regino García aseguró que este paso es decisivo y la FGJ capitalina quedó en



Uriel Carmona, fiscal de Morelos.

evidencia por el caso armado contra su representado.

"Con esta determinación queda completamente demostrada la inocencia del fiscal General del Estado y se confirma la manipulación política e ilegal que las autoridades de la ciudad de México hicieron para tratar de involucrarlo en un hecho fundamentales como la muerte de la joven citada", destacó también la defensa de Uriel Carmona.

El abogado Gabriel Regino dejó en claro que el sobreseimiento de la causa principal -dictado ayer- demuestra de manera contundente e irrefutable que el titular de la Fiscalía de Morelos, Uriel Carmona Gándara, "jamás cometió delito alguno, ni encubrió ningún feminicidio y que todo obedeció a una desafortunada intención de carácter netamente político".

Agregó que con esta resolución se confirma la libertad absoluta del servidor público y queda en manos de su defensa la realización de acciones en contra de todos quienes participaron en la utilización de las agencias de justicia de forma delictiva.





#### DISFRUTAN DEL ECLIPSE

Millones de personas lograron observar ayer el eclipse solar total en gran parte del país, pero lo más impactante de este fenómeno astronómico fue el momento en el que la temperatura descendió y por unos minutos se hizo de noche. En la imagen, Planetario de Torreón. El próximo eclipse total de sol que se podrá observar en México, será el 30 de marzo de 2052.

## Dólar cae a su punto más bajo en casi 9 años; cierra en 16.32 pesos

CIUDAD DE MÉXICO.- El dólar cerró la sesión de este lunes 16.32 pesos por unidad en el mercado al mayoreo, lo que representó su nivel más bajo desde el 13 de agosto de 2015.

De acuerdo con datos de Banco Base, en los primeros cuatro meses del año, el peso ha ganado 64.7 centavos de terreno frente a la divisa estadounidense y es la divisa con mayor apreciación entre los principales cruces a nivel mun-

La apreciación del peso es inusual en términos históricos, pues desde que existe la flotación libre de divisas en México, la moneda nacional tiende a depreciarse cuando se acercan las elecciones presidenciales en Estados Unidos, señaló Gabriela Siller, directora de Análisis Económico de Grupo Financiero Base

La especialista mencionó que la apreciación del peso es resultado de una expectativa de tasas de interés que atraerá capitales a México.

Además, se espera que la economía nacional reciba grandes cantidades de dólares debido al nearshoring, inversión extranjera y exportaciones.

Un tercer punto a favor de México, añadió Siller Pagaza, es el flujo de dinero por divisas, remesas e inversión.

## Debate 2024, el segundo más visto de la historia

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.- Tras realizarse el domingo el primer debate presidencial entre Xóchitl Gálvez, Claudia Sheinbaum y Jorge Álvarez Máynez en las instalaciones del Instituto Nacional Electoral (INE), se dio a conocer el número de personas que siguieron este ejercicio en television abierta, de cara a las elecciones del 2 de junio.

Nielsen IBOPE México mostró a sus clientes los datos de audiencia del debate presidencial, en comparación con los números más altos que registran programas de revista, talk shows, series, caricaturas, noticiarios y reality shows.

Los datos revelan que con 4 millones de televidentes en 28 ciudades del país, este ha sido el

segundo debate más visto de la historia, superado por el de 2018.

Los canales que contempló la medición están: Las Estrellas, ADN40, Imagen TV, A Mas +, Canal One, Canal 6 MTY, Canal 6 CDMX, Canal 22, MVS TV, Canal 6 GDL y TV Mexiquense,

Estos datos indican que este debate entre las candidatas y el candidato, transmitido a las 8 de la noche, tuvo 50 poi ciento más audiencia que el promedio que registra la telenovela más vista de Televisa y que está en el mismo horario.

Según datos de audiencia, un partido de futbol registra cuatro millones; una pelea de box de Saúl Canelo Álvarez, 14 millones, y el Gran Premio de México, con la participación de Sergio Pérez, 5 millones.

¿Cuáles son los números de



**Foto Internet** 

El primer debate presidencial se llevó a cabo el domingo entre los tres candidatos, Jorge Álvarez Máynez de Movimiento Ciudadano; Xóchitl Gálvez del PAN, PRI y PRD; y Claudia Sheinbaum de Morena, PT y PVEM.

La Rosa de Guadalupe?

Según los datos de IBOPE del 4 de abril, los programas de Las Estrellas, Como dice el Dicho, registra 1.5 millones de no tiene receta, 2.65 millones; personas; Tu vida es mi vida, 1.94 millones; La Rosa de Guadalupe, 2.72 millones; El amor

Marea de Pasiones, 2.34 millones, y el noticiario En Punto, 1.88 millones.

**DIARIODE** COLIMA A12 Martes 9 de Abril de 2024

## INTERNACIONAL



#### IISAS DORADAS



Más de 400 camiones cargados con ayuda humanitaria entraron ayer en la Franja de

## Más de 400 camiones con ayuda entran a Gaza

**AGENCIAS** 

JERUSALÉN, ISRAEL.- Más de 400 camiones cargados con ayuda humanitaria entraron ayer en la Franja de Gaza, lo que supone el mayor número diario desde que comenzó la guerra, según Israel.

"419 camiones de ayuda humanitaria fueron inspeccionados y transferidos hoy a Gaza (8 de abril)", escribió en X el Cogat, el organismo del Ejército israelí que gestiona asuntos civiles en territorio palestino ocupado.

El grupo destacó que, además, el enclave recibió por vía aérea 258 paquetes de alimentos, y 29 camiones con comida fueron enviados anoche al norte de la Franja de Gaza.

Tras 6 meses de la invasión, los muertos en el enclave palestino superan ya los 33 mil 200, según los datos del Ministerio de Sanidad de la Franja de Gaza, mientras que al menos 31 personas han muerto de inanición, 27 de ellas menores fallecidos por malnutrición y deshidratación, según

## Reportan intento de suicidio del exvicepresidente Glas

"La justicia no se negocia", dice Daniel Noboa a México; "nos estamos jugando el país"

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.- El exvicepresidente Jorge Glas, quien fue detenido en una violenta irrupción policiaca en la Embajada de México en Quito para ser trasladado a una cárcel de máxima seguridad, habría intentado suicidarse con una sobredosis de medicamentos y habría sido traslado a un hospital de la ciudad costera de Gua-

Según la emisora Radio Pichincha, que cita fuentes cercanas al movimiento Revolución Ciudadana, al que pertenece Glas, el político habría sido trasladado al Hospital Militar, en Guayaquil, debido al consumo de una sobredosis de medicamentos en un intento de

También el medio digital Primicias informó que Glas habría sido declarado en coma médico, según un parte policiaco sobre las causas del quebranto por la "ingesta de medicamentos ansiolíticos, antidepresivos y sedantes".

Asimismo, se advirtió que exvicepresidente y aliado del expresidente Rafael Correa (2007-2017) habría sido estabilizado en la unidad médica a la



Foto Internet

Jorge Glas, exvicepresidente de Ecuador.

que fue trasladado.

De momento, ninguna autoridad ecuatoriana ha confirmado ni negado la información, pese a los múltiples pedidos de la prensa de una versión oficial sobre el supuesto intento de suicidio.

**PEOR CRISIS** 

Tres días después de desatar la peor crisis entre Ecuador y México, el presidente ecuatoriano, Daniel Noboa, explicó ayer por qué decidió ordenar la irrupción policial en la Embajada mexicana para sacar y detener al

exvicepresidente Jorge Glas. "La justicia no se negocia", aseguró.

En un comunicado, Noboa dijo que "los últimos días han requerido fuerza y decisión".

Afirmó que tomó decisiones 'excepcionales para proteger la seguridad nacional, el Estado de Derecho y la dignidad de un pueblo que rechaza cualquier tipo de impunidad a criminales, delincuentes, corruptos o narcoterroristas", en alusión a Glas, a quien México concedió asilo y a quien Ecuador acusa de peculado.

## Vaticano: el cambio de sexo amenaza la dignidad humana

**AGENCIAS** 

El Vaticano publicó ayer un nuevo texto dedicado al respeto de la dignidad humana, en el que denuncia el aborto, la gestión subrogada y la ideología de género, y defiende los derechos de las personas LGTBI.

El documento, llamado Dignitas infinita (infinita dignidad), tiene una veintena de páginas y fue aprobado por el Papa Francisco, 4 meses después del escándalo que supuso la instauración de las bendiciones de parejas homosexuales.

El texto, fruto de 5 años de trabajo, fue publicado por el Dicasterio para la Doctrina de la Fe, el poderoso órgano de la Santa Sede encargado del dogma que enumera casos de "violaciones concretas y graves" de la dignidad.

Por primera vez de forma tan específica, el Vaticano denuncia vehementemente la "teoría del género", la cual calificó de "extremadamente peligrosa porque borra las diferencias en su pretensión de igualar a todos".



# SLGHAEBOP

NGINENTABT SSYGLMICNITŃĂZVL E V B O A A R P I K Ń Y L H O Q C N Y T C A O O E S Ń C O A O J L C A V C O F L Y V K E R P X C I G B L B X F O L O O N L G Q M R V G Z M U G W F T N B D R T Z P O

G





Político



# es tu oportunidad



empleos

oportunidades

de trabajo

EMPRESA dedicada a la

reparación de lavadoras

**COLIMA** AV.20DENOVIEMBRENO.580 TEL. 316.18.00

www.diariodecolima.com

Informes y contrataciones: ventas@pucoma.com / jventas@pucoma.com / gventas@pucoma.com

amueblado,

DEPARTAMENTO

telecable, \$2,400 precio

incluye servicios. Cel:312-

127-45-60, Tel:312-307-06-

internet.

### bienes raices venta



TRASPASO casa Tabachines. Tel:312-319-26-65, excelente ubicación. Oferta por esta

DIARIO DE COLIMA

Crecerán más de 2 mil 600 mdp

recursos federales para Colima

VENDO casa, dos recámaras, dos baños completos, fraccionamiento Lagunas. Tel:312-314-13-09.

VENDO local céntrico, 1,000m2 terreno, 800m2 construidos. Tel:312-314-13-



**ESCANEA Y** 

ENTÉRATE

DE LAS

**ÚLTIMAS NOTICIAS** 

terrenos, fraccionamientos 312-314-02-04.

OCHO hectáreas agostadero, \$70,000 cada una. Tomo carro, trato directo. Tel:312-169-82-

VENDO terreno 222m2, fraccionamiento Romanza, 8.50 frente, 26.16 fondo. Tel: 312-314-13-

HAS. COQUIMATLÁN, TIERRAS RIEGO, LISTO PARA ESCRITURAR. INF: LIC. VALDEZ. TEL:331-530-53-38.

## terrenos

ADELANTITO Zentralia vendo residenciales, meses sin intereses.

LOTE campestre 400m2, mucha agua, \$55,000, trato directo. Tomo carro. Tel:312-169-82-11.

VENTA RANCHO "LA CURVA" 15

#### y refrigeradores solicita **Anúnciate**

fácil y rápido

Requisitos: joven 18 a 30 años, responsable, proactivo, experiencia no necesaria, sueldo base \$2,000 semanal. Posibilidad crecimiento. Interesado Ilamar 312-308-02-74 y 312-195-41-39.

ayudante

general.

REFACCIONARIA Koraza solicita repartidor, con licencia vigente del estado de Sepa conducir Colima. motocicleta. Interesados

Solicita tu

cotización a nuestro

WhatsApp

o a los correos

gventas@diariodecolima.con

jventas@diariodecolima.

**🕓 312 272 66 76** 

Blvd. Camino Real #350, en Colima.





CHAPOTEADERO y perreras, fibra de vidrio. Promoción. Medidas 2x3x0.80 \$10,500. 2x3x0.60 \$6,000. 1.60x2.60x0.50 \$5,000. 1.70 circular \$3,200. Informes 312-120-13-11.



¡Qué increíble vitalidad desplegarás hoy! Es tiempo angarse los puños y ponerse a trabajar. ¡Nada podrá detener esa combinación de energía y desbordante sabia creatividad! La energía astral en juego te ayudará con esa idea en la que vienes pensando desde hace un



Quizás ya hayas sentido que en este momento tienes una gran energía que circula por tus venas. Los Astros interfieren sacudiéndote, causándote una especie de renovación interior al permitirte vislumbrar perspectivas nuevas e inesperadas



Gracias a la ayuda de los astros, hoy quizás tengas un mayor brillo en los ojos. En este momento puede resultar algo más fácil enfrentarte a los problemas. Tu vida está caminando con mayor suavidad y descubrirás que tienes una mayor sensibilidad hacia los temas personales



Hoy deberás aportar una perspectiva más suave y amable. En este momento te preocupan temas relacionados con tu hogar o la familia. Descubrirás que mientras más ternura y comprensión tengas, más personas se abrirán y expresarán sus preocupaciones más profundas.



equilibrio más saludable entre trabajo y hogar. Hay nueva información que forma parte de la ecuación y te ayuda a ver las cosas con mayor claridad. Tener una perspectiva más amplia de qué te hace verdaderamente feliz te ayudará a desentrañar cualquier tema que esté preocupándote.



ingresar a un período en el que las personas son más conscientes de tu sensibilidad y bondadosa naturaleza. Cuando se trate de temas como el amor, quizás tengas una actitud más filosófica. Es probable que tengas ideas muy elevadas sobre cómo debería ser el amor en un

Hoy estás de buen humor y descubrirás que acabas de

Es probable que sientas que hoy los temas del corazón están más resueltos que en los últimos días. Descubrirás que cuanto más compartes tus emociones con los demás, más atención afectiva recibes a cambio. La configuración celestial de hoy está ayudando a suavizar la tensión que puede estar flotando en el aire.



Hoy finalmente comenzarán a devolverte el afecto que has demostrado por los demás. Has tratado a las personas del mismo modo que te gusta que te raten. Estás en la etapa de cosechar las recompensas de las semillas románticas sembradas últimamente. Mantén las cosas alegres y joviales.



esté a la altura de tu maravillosa productividad. ¡La energía astral en juego te da el poder de mover montañas! Usa ese maravilloso talento que tienes para tomar acciones concretas en la vida.



Dada la alineación celestial, hoy podrías sentirte con ánimos de divertirte. Podrías conversar con compañeros de trabajo en la cafetería intercambiando anécdotas y banalidades. Estarás de ánimo para conversar y compartir tus pensamientos y observaciones.



Qué buen día para aplicar tu creatividad. No tendrás miedo de expresarte, ni siquiera de exponer tus puntos de vista. También es momento de asumir ciertas responsabilidades. Por ejemplo, podrías ofrecerte como voluntario para ser el vocero de las personas con quienes trabajas.



Hoy podría resultar un día bastante agradable para todas las personas muy trabajadoras de este mundo como tú. La fuerza de canalización planetaria te aportará toda la energía necesaria para enfrentarte hasta a las tareas más exigentes. Pero igualmente deberías cuidarte de no sentir acotamiento.

## SUSCRÍBETE a nuestra edición Anual | Semestral | Trimestral | Mensual CONTRATACIONES Tel. 312-316-18-00 Ext. 161 de lunes a sábado de 5 am a 1 pm

#### 2 8 3 7 6 1 7 2 7 6 9 7 8 1 5 8 5









#### INCENDIOS

## **Atacan Normalistas Palacio** de Gobierno de Chilpancingo

Usaron petardos y bombas molotov

**AGENCIAS** 

CHILPANCINGO, GRO .- Un grupo de estudiantes de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa Raúl Isidro Burgos lanzó petardos a la sede del Palacio de Gobierno.

Cerca de las 8:30 de la mañana, unos 200 estudiantes de la escuela rural llegaron a las instalaciones ubicadas en el bulevar René Juárez Cisneros, tras salir de su normal en Tixtla media hora antes.

Las explosiones de los petardos y las bombas molotov duraron unos 25 minutos, provocando miedo entre los trabajadores de gobierno que se

encontraban dentro y fuera de esas instalaciones, además de que varios negocios instalados en las cercanías del lugar cerraron para evitar ser víctimas de agresiones similares.

Tras la protesta por parte de los estudiantes, se retiraron con rumbo a su plantel educativo, ubicado en el municipio de Tixtla.

Tras marcharse, trabajadores de Protección Civil y Bomberos llegaron a las instalaciones para sofocar el incendio de los vehículos, así como de un área de uno de los edificios.

Cabe recordar que tras el homicidio del estudiante de Ayotzinapa, Yanqui Kohtán Gó-



Un grupo de estudiantes de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa Raúl Isidro Burgos lanzó petardos y bombas molotov a la sede del Palacio de Gobierno de Chilpancingo.

mez Peralta, quien perdió la vida después de que presuntos policías estatales le dispararan en el crucero a Tixtla, el Palacio de Gobierno, la Residencia Oficial Casa Guerrero y el Edificio de Recaudación Fiscal fueron blindados con placas de metal de 3 metros de altura, ante la posibilidad de una agresión como la que hoy se registró.

Así permaneció el blindaje hasta el pasado miércoles 28 de marzo, cuando fueron retiradas las protecciones metálicas.



Un tráiler impactó una camioneta pick-up la tarde de ayer en la carretera libre Tecomán-Armería, dejando como saldo al conductor de la camioneta prensado, así como dos mujeres más lesionadas.

#### Tráiler choca de frente a camioneta en Armería

El conductor de la pick-up quedó prensado; dos personas más resultaron heridas

Un tráiler impactó una camioneta pick-up la tarde de ayer en la carretera libre Tecomán-Armería, deiando como saldo al conductor de la camioneta prensado, así como dos muieres más lesionadas.

El hecho se registró en el sentido de Tecomán hacia Manzanillo, frente a un restaurante de mariscos, y a unos metros del puente del río Armería.

Según reportes prelimina-

que frontal contra una camio neta pick-up que viajaba de Armería hacia Tecomán.

El choque frontal provocó que el conductor de la camioneta quedara prensado en la cabina, además de que su acompañante resultó lesionada.

Detrás de la camioneta pickup, una minivan, propiedad del Gobierno del Estado, conducía a pocos metros, por lo que se terminó impactando por alcan-

Luis ROSALES res, un tráiler invadió el carril ce, provocando que una de las CHÁVEZ contrario, provocando un cho- tres tripulantes, empleadas de la Secretaría del Bienestar, sultara con lesiones leves.

> El tráiler huyó de la escena con sentido hacia Manzanillo, mientras que el conductor de la pick-up estuvo prensado por varios minutos, mientras autoridades arribaban a la zona para atender el accidente.

> El estado de salud del conductor se reporta como grave, en tanto que no se ha reportado la detención del operador del tráiler.

## Asaltan Oxxo en Manzanillo

Sergio URIBE **ALVARADO** 

Un solitario individuo asaltó la mañana de ayer la tienda de conveniencia Oxxo ubicada sobre el bulevar Miguel de la Madrid Hurtado, afuera de la Comercial Mexicana, en Man-

Se informó que el sujeto in-

gresó al lugar y amenazó con cuchillo a los empleados para despojarlos del dinero producto de la venta, así como de mercancía, luego se dio a la

Tras el reporte de los empleados, las corporaciones policiacas organizaron un operativo por la zona, pero no localizaron al asaltante.

## Inicia la semana con dos ejecutados

Un tercer hombre resultó herido durante una agresión a tiros

> Sergio URIBE **ALVARADO**

Dos eiecutados v un herido a tiros fue el saldo de dos atentados perpetrados este lunes.

En el primer caso, un hombre fue asesinado sobre el andador Guanajuato, en la colonia Popular de Colima.

De acuerdo a información extraoficial, el occiso, de guien se desconocen datos generales, recibio multiples impactos de bala en diferentes partes del

Se dio a conocer que sujetos armados llegaron hasta donde se encontraba el hombre y con pistola le dispararon a quemarropa, luego huyeron del

El agredido quedó sin vida casi al instante debido a la gravedad de las heridas.

Más tarde, otro hombre fue

ejecutado y uno más resultó herido de gravedad al ser atacados a balazos, bajo un puente, junto a un paradero de camiones en la localidad de Ventanas, de Manzanillo.

De acuerdo a información extraoficial, el occiso recibió múltiples impactos de bala en diferentes partes del cuerpo, mientras que el herido recibió balazos en cráneo y tórax.

Se dio a conocer que sujetos armados llegaron hasta donde se encontraban los dos hombres y les dispararon con pistola en repetidas ocasiones, luego se dieron a la fuga.

Uno de los agredidos quedó sin vida en el lugar, y otro más fue auxiliado por los paramédicos de la Cruz Roja, quienes lo trasladaron a recibir atención médica a una clínica del puerto.

No hubo reporte de detenidos.

Martes 9 de Abril de 2024 A15 **DIARIODE** COLIMA

## Presentan Mely y Germán más de 100 compromisos por Colima y México

Reactivar la economía colimense, rescatar el campo, más recursos para Colima, combate a la corrupción y financiamiento para jóvenes son parte de los ejes de las más de 100 propuestas que presentaron la fórmula al Senado por la coalición Fuerza y Corazón por México, Mely Romero Celis y Germán Sánchez Álvarez.

Acompañados por Nazario Rodríguez y Crispín Guerra, candidatos a diputados federales, Mely Romero y Germán Sánchez destacaron que son la mejor fórmula al Senado y la que más le conviene a Colima, pues son los únicos que han dado propuestas concretas para resolver las principales proble-

Manolika SILVA ROSALES máticas de Colima y México.

Los candidatos manifestaron que el equipo Fuerza y Corazón por México es el primero que da las propuestas más puntuales y que cuenta con la capacidad y experiencia para dar resultados, impulsar un Colima que respalde a las mujeres, que garantice un futuro a los jóvenes, un campo próspero y una economía que avance.

Expusieron que estas 110 propuestas conforman su agenda legislativa, producto de escuchar a las y los colimenses de los 10 municipios y que seguirá nutriéndose de la cercanía de la población, por lo que esta plataforma se llevará al Congreso de la Unión, una vez que triunfe la coalición Fuerza y Corazón por México.



Mely Romero y Germán Sánchez afirmaron que reactivar la economía colimense y rescatar el campo son parte de las más de 100

## **Aprecian universitarios** eclipse de sol

Estudiantes y trabajadores estuvieron siquiendo el fenómeno astronómico mediante redes sociales o con cajas elaboradas ex profeso

#### Sandra Patricia **SEVILLA TRUJILLO**

Estudiantes, docentes y comunidad universitaria disfrutaron el eclipse total de sol que se percibió ayer en gran parte del territorio mexicano. El fenómeno coincidió con el regreso a las actividades académicas y administrativas después del periodo vacacional de Semana Santa y Pascua.

Un eclipse de estas características no ocurría en nuestro país desde 1991. Así, poco después de las 10 con 50 de la mañana, el cielo comenzó a oscurecerse paulatinamente hasta llegar a su punto máximo de oscuridad a las 12 del día, concluyendo a la una de la tarde con 30 minutos, aproximadamente.

Durante el paso de la luna entre el sol y la Tierra, estudiantes y trabajadores de la Universidad estuvieron siguiendo el fenómeno astronómico mediante redes sociales o con cajas elaboradas ex profeso y los espacios de luz y sombra proyectados por la fronda de los árboles. También utilizaron por tres o cuatro segundos vidrios oscuros.

Este evento astronómico podrá ser visto nuevamente en México hasta 2045.

Carlos Lezama Cervantes, investigador de la Facultad de Ciencias Marinas, explicó que este fenómeno se produce cuando la Luna se interpone entre el Sol y la Tierra, "el eclipse, que se observó en nuestro país y estado, inició en Mazatlán, Sinaloa, y siguió un camino en dirección al noreste, hacia Estados Unidos y finalmente a Canadá".

El investigador Santiago Arceo Díaz recordó que es muy importante no ver estos eventos de forma directa ni a través de dispositivos móviles, cámaras o telescopios, a menos de que se cuente con el filtro adecuado para hacerlo; lo anterior, continuó, "porque durante la fase en que se bloquea la luz del sol, la corona solar sigue estando visible (es la parte que se encuentra al exterior de éste y es muy dañina para los ojos)".

Por último, los investigadores coincidieron en que una de las tareas más importantes es la divulgación de la ciencia, para compartir el conocimiento con la comunidad cuando aparecen este tipo de eventos, además de que se trata de experiencias que avudan a que se formen nuevos científicos.

## Afirma Tey que es su prioridad fortalecer modernización de vialidades

**Manolika SILVA ROSALES** 

La candidata a presidenta de Villa de Álvarez, Tey Gutiérrez Andrade, en el arranque de campaña en el distrito local número 8, en la colonia Loma Bonita, anunció que la prioridad de la próxima administración municipal será fortalecer la reparación y la modernización de las calles y avenidas de Villa de

Mencionó que en el gobierno que ella encabezó los últimos 2 años y medio, fue prioritario modernizar la red de alumbrado público, ya que ello está ligado a la seguridad pública.

Recordó que al inicio de su administración, en 7 mil de los 15 mil postes de alumbrado público las luminarias no servían, "ya instalamos las 7 mil luminarias faltantes y ahora calles, avenidas, jardines, parques y comunidades rurales están iluminadas".

"Falta por hacer el mantenimiento de las vialidades, en eso se trabajará durante la próxima administración, que no se arreglaron porque se le dio prioridad a la modernización de la red de alumbrado público, que era muy importante por tratarse de un tema relacionado con la seguridad pública", sostuvo.

Mencionó que en los últimos 2 años y medio, durante su gobierno se adquirieron en Villa de Álvarez 16 vehículos para el área de Servicios Públicos Municipales, «pues cuando llegamos no había camiones para recoger la basura».

Apuntó que en octubre de 2021 había 70 colonias sin regularizar, ante ello se han hecho ya 53 acciones de municipalización, pues no era justo que a los habitantes de esas colonias sí se les cobraba el predial pero no se les dieran los servicios públicos municipales.

En la colonia Loma Bonita, en el arrangue de la campaña electoral en el distrito electoral número 8, acompañaron a la abanderada de los partidos Revolucionario Institucional y Acción Nacional, el candidato a diputado local por esa demarcación, Héctor Magaña, e integrantes de la planilla de Tey Gutiérrez.



Ante familias de la colonia Loma Bonita, Tey Gutiérrez anunció que la prioridad de la próxima administración municipal será fortalecer la reparación y modernización de las calles.

## niñas y niñas contra el saramnión

#### Sandra Patricia **SEVILLA TRUJILLO**

La Secretaría de Salud del estado dio a conocer que padres y madres de familia deben tener conciencia sobre la importancia de que sus hijas e hijos cuenten con esquemas completos de vacunación, porque sólo así se podrá evitar enfermedades como el sarampión, para lo cual se aplica la vacuna triple viral o SRP (sarampión, rubeola y parotiditis).

La dependencia estatal invitó a madres, padres, personas tutoras o cuidadoras a llevar a vacunar a niñas y niños para iniciar o completar sus esquemas de inmunización, en el marco de la campaña de recuperación de coberturas de vacunación 2024.

Para ello, sugirió presentar la Cartilla Nacional de Salud en los centros y clínicas de salud, con el objetivo de revisar si a sus hijas e hijos les hace falta alguna vacuna.

Agregó que la vacuna con-

tra el sarampión, al igual que las demás vacunas del esquema básico de vacunación, se aplica en las unidades del primer nivel de atención (Centros de Salud) y comprende dos dosis: la primera, a los 12 meses, y un refuerzo a los 18 meses de edad para quienes nacieron de 2022 a la fecha, y a los 6 años para quienes nacieron antes de 2022; mientras el biológico SR se aplica en personas mayores de 11 años de edad que no cuenten con dos dosis de SRP o SR.

El servicio de citas está disponible, sólo se requiere acceder a la siguiente liga: https:// agenda.ssacolima.com.mx/ alte/

A16 Martes 9 de Abril de 2024 DIARIO DE COLIMA

# DIARIODE MANZANILLO

## **Cierran vacaciones** con saldo blanco

Protección Civil Manzanillo prestó cerca de 100 servicios en las zonas de playa

#### **GONZÁLEZ RINCÓN**

Sin ningún deceso que lamentar terminó la temporada vacacional de Semanas Santa y de Pascua, reportó el Gobierno Municipal a través de la Dirección de Protección Civil y Bomberos, dependencia que estuvo coordinada con la Dirección de Seguridad Pública para la puesta en marcha de un operativo especial para lograr tal obietivo.

Del 25 de marzo al 7 de abril se llevó a cabo este operativo especial por la temporada vacacional, en el que Protección

Civil Manzanillo prestó cerca de 100 servicios en las zonas de playa.

Asimismo, también se prestaron cerca de 40 servicios en la ciudad para la atención de accidentes vehiculares y de motocicletas, incendios y otras eventualidades.

La Dirección Municipal de Protección Civil y Bomberos mantuvo a 29 oficiales operativos y guardavidas distribuidos por toda la bahía de Manzanillo, quienes realizaron recorridos permanentes tanto en el mar como en zona de playa, otorgaron indicaciones y recomendaciones.



Sin ningún deceso que lamentar terminó la temporada vacacional de Semanas Santa y de Pascua, reportó el Gobierno Municipal a través de la Dirección de Protección Civil y Bomberos.



Foto de César González

El fenómeno de la marea roja ha crecido en extensión e intensidad, pero no así su bajo nivel de toxicidad, por lo que no representa un riesgo a la salud

**ANTE LA VIOLENCIA** 

## Refuerzan seguridad en Santiago y Salagua

Hubo detenciones por drogas y por faltas administrativas

Luego de la violencia que se ha desatado en los últimos días, en las delegaciones municipales de Santiago y Salagua, además de en la zona centro, las corporaciones policiales de los tres niveles de gobierno reforzaron los operativos y retenes con la idea de atrapar a los sospechosos de cometer delitos, según infor-

Julio César mes de fuentes policiales.

El convoy de los elemen de las fuerzas armadas, así como preventivas y federales, se desplazó en colonias, barrios, sectores y fraccionamientos de Santiago, Salagua, además de las colonias del centro, arrojando solo detenciones por drogas y por faltas administrativas.

El dispositivo se viene generando desde hace aproximadamente 4 días, en que no han dejado de vigilar, supervilizar a los sospechosos de crímenes de alto impacto, que se presume son integrantes de alguna organización criminal.

Finalmente, se informó que este tipo de blindaje al municipio continuará de manera sorpresiva, y se espera que en los próximos días se tengan resultados positivos y se lleve a los presuntos asesinos a prisión.

## Se acentúa presencia de marea roja en playas

Pese a todo, continúa teniendo un nivel bajo de toxicidad; se reiteró la recomendación de estar atentos a comunicados oficiales y mantener la precaución

#### Julio César **GONZÁLEZ RINCÓN**

El fenómeno de la marea roja, presente en bahías de Manzanillo desde el pasado miércoles 27 de marzo, ha crecido en extensión e intensidad, pero no así su bajo nivel de toxicidad, por lo que no ha provocado daños a la salud.

La Comisión Estatal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Coespris) informó que este evento natural mantiene su presencia cubriendo ambas bahías del puerto en casi 80 por ciento, y extiende sus linderos con los estados de Jalisco y Michoacán.

Las microalgas detecta das, que se recolectan periódicamente y se analizan, no son productores de ficotoxinas, que serían causantes de efectos neurotóxicos, diarreicos y paralizantes si se ingieren por el ser humano por consumo de moluscos bivalvos (ostión, almeja, pata de mula) expuestos a este fenómeno natural, afirmó la Coespris.

Agregó que, en el reciente estudio, no se observaron especies productoras de toxina diarreica, pero se mantendrá coordinación de acciones con el Instituto Oceanográfico del Pacífico a fin de continuar con el seguimiento puntual a este evento y vigilar su evolución.

Al cierre de esta edición no hay reportes epidemiológicos de afectaciones asociadas al contacto con el agua de mar ni por consumo de productos marinos de concha o almacenados en granjas.

No obstante, se reiteró la recomendación de estar atentos a comunicados oficiales y mantener la precaución, ya que este fenómeno puede afectar a personas sensibles a infecciones de la piel, y se aconsejó elegir productos de mar que vendan en establecimientos verificados por la autoridad sanitaria.

La dependencia estatal recordó que se atienden solicitudes de información v orientación en el número 312-307-14-87.